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review СКОЛКОВО

Под строительство инновационного цент-
ра за Московской кольцевой дорогой вы-
делено около 380 га земли рядом с уже 
действующей одноименной бизнес-шко-
лой. Переименована в Сколково железно-
дорожная станция Востряково, находяща-
яся примерно в 5 км от места будущего 
строительства. Создан фонд и попечитель-
ский совет, в который пригласили видных 
ученых, бизнесменов и членов правитель-
ства. Основной целью инновационного 
центра провозглашено создание таких ус-
ловий, чтобы и наши ученые работали в 
России, и иностранцы приезжали зани-
маться наукой у нас.

Разработан проект общей оценочной 
стоимостью $4–6 млрд, согласно которому 
в ближайшие годы вместо расселенной де-
ревни вырастет инноград с населением 
20 тыс. человек, состоящим главным обра-
зом из научных кадров, занятых новейши-
ми разработками в области энергетики, 
информационных технологий, телеком-
муникации, биомедицины и ядерных ис-
следований.

Согласно основным направлениям 
бюджетной политики Министерства фи-
нансов России, опубликованным в про-
шлом году, из федерального бюджета на 
обеспечение реализации проекта по со-
зданию инновационного центра «Сколко-
во» планируется направить в 2011 году 
15 млрд рублей, в 2012 году — 22 млрд руб-
лей, в 2013 году — 17,1 млрд рублей. В 2010 
году организационные расходы и расходы 
на проектирование составили около 4 мл-
рд рублей.

Уже летом прошлого года от МКАД до 
территории будущего иннограда была 
построена асфальтированная дорога про-
тяженностью 5,4 км. Обошлась она бюд-
жету в 6 млрд рублей помимо сметы, отпу-
щенной на сколковский проект. Правда, 
спустя девять месяцев на новой трассе 
был выявлен существенный износ ас-
фальтового покрытия, обнаружились и 
другие технические проблемы, однако до-
рогу обещано в скором времени восстано-
вить и обеспечить беспрепятственный 
проезд ученых к месту их будущей де-
ятельности.

Учитывая столь заметный прогресс в ре-
ализации проекта инновационного цент-
ра, ”Ъ“ решил расспросить российских 
ученых, работающих как в России, так и за 
рубежом, планируют ли они вскоре пере-
ехать в инновационный центр. Выясни-
лось, что у большей части опрошенных та-
ковых планов нет, в том числе и у тех, кто 
так или иначе уже начал сотрудничество с 
центром «Сколково».

— А куда переезжать — на картофель-
ное поле? — удивился вопросу Михаил 
Погребняк, специалист в области инфор-
мационных технологий из Санкт-Петер-
бурга.— Я пока, кроме бумажек и достаточ-
но отдаленных прогнозов, ничего не ви-
дел. Соответственно, никаких предложе-
ний о переезде не было.

Он рассказал, что его компания подава-
ла заявку на участие в проекте и на днях 
получила сертификат участника иннова-
ционного центра, дающий определенные 
налоговые льготы.

Михаил Лукин, уехавший из России в 
1993 году и работающий сейчас в компа-
нии The Technology Partnership Plc, кото-
рая предоставляет услуги по разработке и 
коммерциализации технологий для ши-
рокого круга отраслей промышленности, 
сообщил, что он входит в экспертный со-
вет «Сколково» и сотрудничает с ним из Ве-
ликобритании, однако ему не поступало 
каких-либо предложений о переезде в Рос-
сию и работе в центре.

— Но если такое предложение, заслу-
живающее внимания, поступит, то я бы 
его серьезно рассмотрел,— сказал уче-
ный.— Я занимаюсь разработками техно-
логий в области радиокоммуникаций и 
энергосберегающих технологий и прежде 
всего рассматривал бы идею переезда с 
точки зрения возможности профессио-
нального роста в выбранной области.

Однако, сказал господин Лукин, он не 
понимает, как на территории 2х2 км мож-
но построить инновационный город. В 
Кембридже, например, лишь технопарк 
без жилья и другой инфраструктуры зани-
мает большую территорию.

— На мой взгляд, центр «Сколково» по-
ка имеет недостаточный опыт для широ-

комасштабного инвестирования,— гово-
рит Михаил Лукин.— Потребуется не-
сколько лет, чтобы отработать его внутрен-
ний процесс, чтобы инвестиции стали эф-
фективными, с реалистичными ожидани-
ями их окупаемости. У меня есть несколь-
ко идей, как можно эту деятельность улуч-
шить, и я собираюсь их обсудить с руко-
водством центра, если оно готово к этому.

Рассуждая о том, на каких условиях мог-
ли бы вернуться в Россию он и другие уче-
ные, уехавшие работать за рубеж, госпо-
дин Лукин отметил, что ожидал бы от ра-
ботодателя оплаты переезда специалиста 
— так, как это обычно делается в западных 
компаниях. При этом предлагаемый зара-
боток должен быть выше, иначе нет смыс-
ла переезжать.

Основными помехами для научной де-
ятельности в России Михаил Лукин счита-
ет бюрократию, низкую эффективность 
работы, а также высокое содержание поли-
тики в проектах — подчас ее больше, чем 
здравого смысла. Преимущества для «воз-
вращенца» — знание устройства научного 
мира как в России, так и за рубежом, спо-
собность внести свой вклад в коммерциа-
лизацию российских технологий и про-
движение их на западные рынки.

Андрей Серый, директор Института ус-
корительной физики им. Джона Адамса 
(Великобритания), считает, что самое по-
лезное, что могут сделать неравнодушные 
соотечественники за рубежом, особенно 
находящиеся на высоких постах,— это 
развивать сотрудничество с Россией. При-
чем с целью, чтобы новые современные 
научные проекты возникали именно в 
России как центры притяжения молодой 
талантливой молодежи из самой страны и 
из-за границы.

Существует множество примеров со-
трудничества российских специалистов с 
зарубежными, состоящего в совместной 
работе на установках, например ускорите-
лях, расположенных в других странах. 
Это дело полезное, но при отсутствии сов-
ременных научных проектов в России 
это, к сожалению, только увеличивает от-
ток интеллекта за рубеж и «богатые стано-
вятся еще богаче» за счет российских моз-

гов. Эту тенденцию надо менять — нужно 
создавать в стране современные научные 
центры, а наиболее эффективно было бы 
привлекать международные научные про-
екты на территорию России, считает Анд-
рей Серый.

— Я думаю и надеюсь, что «коллабора-
ция» российских и английских научных 
центров со «Сколково» позволит осущест-
вить несколько таких передовых научных 
проектов,— сказал ученый, чьи интересы 
лежат в области экспериментов с плазмен-
ными ускорителями и создания компакт-
ных рентгеновских лазеров для исследо-
ваний новых материалов.— Вопрос пере-
езда для отдельного индивидуума важен, 
но для России он второстепенен. Я лично 
ничего не исключаю в перспективе, но 
считаю, что сейчас фокусироваться нужно 
на другом — на конкретных проектах — в 
данный момент мы с коллегами в «Сколко-
во» обсуждаем именно это, то есть научное 
сотрудничество между центрами в России 
и Англии для создания современных уско-
рительных проектов в России.

— Я не очень понимаю, почему речь 
должна идти о переезде из-за границы,— 
удивляется Юлия Ясиновская, сотрудница 
софтверной компании Parallels (США).— 
Большая часть людей, которые разрабаты-
вают и продают программы Parallels, в 
большинстве случаев за рубежом, работа-
ют в России.

Если Parallels Research, дочерняя ком-
пания, проект которой сейчас рассматри-
вается в инновационном центре, запустит-
ся, то никому не придется никуда возвра-
щаться, сказала госпожа Ясиновская. Мно-
гие люди, россияне, перейдут туда из мате-
ринской компании. Зарубежных специа-
листов компания тоже может привлекать, 
как это делается и сейчас. Пока же Parallels 
Research является только резидентом, фи-
нансирование еще не получено и работа 
не начата.

— Я думаю, что вернуть навсегда тех, 
кто уехал, вряд ли получится,— считает 
Юлия Ясиновская.— Кто-то сможет подтя-
нуться под конкретные проекты. Но гораз-
до важнее поддержать и разогнать то, что 
движется уже здесь, те команды, которые 
существуют на территории России и спо-
собны предложить конкурентные реше-
ния. Это все мои личные умозаключения, 
а не комментарий компании,— подчерк-
нула она.

Тем не менее рассматривает возмож-
ность возвращения на родину Евгений Ба-
уман, математик, выпускник мехмата МГУ, 
доктор технических наук, профессор и ди-
ректор по исследованиям ведущей межна-
циональной компании, разрабатываю-
щей программное обеспечение для фи-
нансовой индустрии. Он предложил про-
ект создания центра по подготовке специ-
алистов в области интеллектуального про-
граммного обеспечения, с помощью кото-
рого можно будет создавать прогнозные 
модели, необходимые для построения вы-
сокотехнологичных производств.

— Я сейчас живу в Америке, но когда 
мой центр откроется, планирую пере-
ехать в Москву. Невозможно строить 
центр без постоянной персональной ра-
боты с администрацией, с профессорами, 
со слушателями и, наконец, с компания-
ми, на базе которых планируется развер-
нуть учебно-практические и исследова-
тельские проекты.

Главной задачей господин Бауман счи-
тает привлечение ученых и исследовате-
лей из различных компаний и институтов 
для чтения курсов лекций, в основном на 
один-четыре месяца в год.

— Сейчас с помощью сотрудников 
«Сколково» я заканчиваю подготовку к 

официальному открытию образовательно-
го центра в области высоких технологий, 
который будет готовить на жесткой кон-
курсной основе высококлассных специа-
листов — в основном из тех, кто уже имеет 
мастерскую степень по компьютерным на-
укам и способен включиться в работу ми-
ровых центров по созданию интеллекту-
альных компьютерных программ,— рас-
сказал господин Бауман.— Мы верим в ус-
пех такого центра, поскольку основываем-
ся на том, что в России достаточно много 
талантливой молодежи с твердой базой 
общетехнических знаний и, главное, же-
ланием осваивать и развивать новые тех-
нические возможности, открытые ком-
пьютерными науками.

Приоритетная задача заключается в 
том, чтобы выпускники центра составили 
ядро для создания бизнеса высокотехно-
логичных производств в России, объяснил 
Евгений Бауман. Он уверен, что те органи-
зационные наработки, которые он подго-
товил с коллегами, обеспечат успешную 
реализацию этой программы и позволят 
приглашать в «Сколково» выдающихся ми-
ровых специалистов и профессоров со все-
го мира, осуществляя программу подго-
товки новых специалистов на самом высо-
ком уровне.

— Созданная мной команда полна энту-
зиазма и с нетерпением ждет, когда смо-
жет приступить к делу. Мы надеемся, что 
центр начнет функционировать осенью 
этого года,— заключил Евгений Бауман.

На законодательном уровне правитель-
ство России между тем подготовило меры, 
которые облегчат возвращение бывшим 
российским гражданам, желающим раз-
вивать науку в родной стране. В августе 
2010 года было опубликовано постановле-
ние правительства, которое упрощает 
процедуру миграционного учета для 
иностранных специалистов и членов их 
семей. Согласно постановлению, высо-
коквалифицированному специалисту, 
въезжающему в Россию с целью трудоуст-
ройства, виза будет выдаваться на срок до 
30 дней. В случае успешного трудоуст-
ройства рабочая виза должна быть выда-
на на срок до трех лет.

А замглавы руководителя администра-
ции президента Владислав Сурков заве-
рил, что в «Сколково» «придет только луч-
шее, которое будет бережно сохранено. 
Лучшим людям будут даны самые лучшие 
условия. И они будут знать, что они самые 
лучшие. Они будут знать, что они находят-
ся в самом лучшем месте в России и в од-
ном из лучших мест в мире».

Константин Куцылло

Знать наших
Спустя год после того, как президент РФ Дмитрий Медведев объявил собрав
шимся в Кремле студентам о своем решении построить «аналог Кремниевой 
 долины» в деревне Сколково к западу от Москвы, масштабный проект по прив
лечению лучших умов мира на российскую землю успел приобрести некоторые 
осязаемые черты.

Точной статистики, иллюстри  ру ю
щей «утечку мозгов» из России, 
не существует. Но по отзывам 
 опрощенных ”Ъ“ специалистов, 
в последние два года число 
 ученых, покидающих страну, 
 снизилось  ФОТО ReuteRs


